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7 月 28 日，距台湾新北市八仙乐
园粉尘爆炸事件发生满1个月，相关赔
偿、善后工作还在紧张进行。新北市
政府忙于救助、抚慰伤患和家属，台
检警则密集侦办涉事的八仙、玩色创
意、瑞博行销三方责任归属，预计最
快 8月中旬起诉。根据台湾媒体报道，
补偿金、抚慰金总额估计超过 10 亿元

（新台币，下同）。

救助包括生活和心理重建

据台“卫福部”7 月 24 日发布的
通告称，这起发生在 6 月 27 日晚的粉
尘爆炸事件造成 339 人仍继续留院治
疗，其中 207人在加护病房，155人病
危，9人死亡。据台湾媒体报道，在粉
尘爆炸事件中受伤的两位陆生陈灵
丹、庄楚君，目前病情已趋于稳定。

为了让伤者得到更好的治疗，台
“健保署”早在6月30日便已在台北的
记者会上宣布，粉尘爆炸事件中的所
有伤患，自 6 月 27 日至 9 月 30 日期间
的医疗费用全免，包括未纳入健保的
非台籍人士。

但救助工作将是一场长达数年的
持久战。7月初，台“行政院”即针对
爆炸案提出将成立基金会，以“一人
一案，长期陪伴”方式，陪伴伤患面
对未来复健、生涯重建等，给予伤患
长期照顾。“行政院长”毛治国表示

“会一直陪伴大家渡过难关”。
新北市卫生局副局长谌立中表

示，已成立的627烧烫伤专案管理中心
预计运作3年，等于宣告重症患者需要
这么长的时间复元。伤患出院后将转
往社区复健，卫生局并拟定出院准备
服务计划，提供“医疗交通车”、“生
活重建中继站”、“家属喘息服务”等
方案。未来心理重建则结合医院志
工、阳光基金会、社工资源，给予家
属支持性团体辅导、罹难者家属哀伤
团体辅导。

新北市社会局已举办多场家属说
明会，倾听、调查家属需求，作为提
供服务、14 亿元善款用途的重要参考
依据。“一案一社工”持续进行，全方
位协助伤患、家属。劳工局也联合多
家企业，提供未来的职缺让伤患工
作。有些企业则提供员工有薪照顾假，让家属能照顾
伤患。

台各界捐款超14亿元

在 28 日的新北市政会议上，新北市长朱立伦强

调，内部究责和内部调查部分，是绝对
不能少的，不管是哪一级机关都得负应
该负的责任，司法与检调单位会做一个
明确的调查，但凡查明有任何疏失，绝
对究责到底。

新北市政府在粉尘爆炸事件发生
后，已对八仙乐园、瑞博与玩色3家相
关举办业主申请假扣押。新北市法制局
长黄怡腾说，针对3家业者和负责人的
求偿，已透过假扣押、清查业者相关财
产，争取伤者应有赔偿；团体诉讼因伤
者仍在治疗阶段，实际损害程度尚无法
估计，将逐步取得伤者的委托书和诊断
证明等文件，累积委托件数后，假扣押
金额也会增加。

新 北 市 政 府 委 任 律 师 李 永 裕 表
示，赔偿会随伤亡情况而有所不同。
不过按照先前首批 13 名伤者申请假扣
押是 1.69 亿元，换算需赔偿每名伤者
1300 万 元 ， 包 括 所 需 医 药 费 600 万
元、工作损失与看护辅具费各 100 万
元、精神抚慰金 500 万元等。据此综
合统计来看，补偿金、抚慰金加起来
将不少于10亿元。

另外，台北士林地检署认为，究责
对象不排除扩大到公务员中，因八仙曾
在意外发生前9天做过“紧急救难及医
疗急救系统演练”，新北市官员督导进
行项目评分，并在结论一栏显示“准予
备查”。

事件发生后，台湾社会各界踊跃捐
款。据台“中央社”消息，新北市社会
局表示，截至 27日上午 11时，各界捐
给“八仙粉尘爆炸救助专案”的款项共
计15万1025笔，累计金额已达14.3475
亿多元。
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据港媒报道，7 月 28 日，香港大学“校务委员会”
开会决定，是否委任前法学院院长陈文敏为该校副校长
相关事宜，将继续押后处理。此举引发几十名激进学生
冲入会议室，要求“校务委员会”和港大校长马斐森给
出解释。据悉，陈文敏虽是该校学者，但与去年发生的

“占中”行动有关。这也是部分激进学生力挺他的一个
主要背景。香港《明报》此前透露，拿陈文敏说事的港
大学生会，将会与“学联”发动游行，会长冯敬恩甚至
扬言，不排除围堵港大、占领校园。难道一度消停的游
行示威等暴力抗争，又死灰复燃再度冲击香江？此类言
行，也让不少爱国爱港人士看不下去，纷纷出来批驳。

冲击学生被斥“无法无天”

据目击者称，学生们在 28 日晚上 9 点半左右冲入港
大“校务委员会”举行会议的会议室，并高喊“议会失效、
同学自救”等口号。指校委会委员李国章为“校外人”，又
向其大叫“可耻”，并阻止会场内10多名委员离开。

校委卢宠茂混乱期间被人推撞倒地导致腿部受伤，
由任职医生的李国章及梁智鸿为其检查伤势，现场气氛
一度十分紧张。即使跌倒受伤，一众学生仍不肯让路给卢
宠茂。中间甚至有学生向他丢矿泉水瓶。扰攘了十多分
钟，才把卢宠茂送离会议室，再转到校外医院治理。

学生们似乎早有组织，有备而来。冯敬恩在“校务委
员会”会议开始前就扬言：“就算冲入去或占领会场也是
我的接受范围之内，视乎这里的同学接不接受校务委员
会的解释。”随后他称会面无法达成共识。而被问到是否
他开门让学生冲进会议室时，冯敬恩并未否认，他更声称
校园是属于学生的，“没有地方是学生去不到的”。

被学生视为眼中钉的校委李国章，重申自己是受害
人，指称学生不让他离开会议厅、不让他吃饭，“与软
禁无异”。他说，大学自主不应被野蛮一方威胁而改变
结果。卢宠茂怒斥学生“无法无天”，为政治需要对校
委会发动大逼宫，不仅辱骂校委会成员，更暴力冲击校
委会会议，把港大校训“明德格物”践踏得体无完肤，
实在是港大之耻。

反对派力挺陈文敏上位

事件中的焦点人物陈文敏是何许人也？香港多家媒
体此前曾披露，陈文敏是个热衷于街头政治的人物。他
是公民党资深成员，又是陈方安生组织的“香港 2020”
重要成员。他在担任港大法学院院长期间，纵容和包庇
该院副教授戴耀廷组织发起“占中”行动，又都牵扯非
法捐款一事。有评论称，陈文敏对违反香港宪制和违背

《基本法》 的“政治”竭心尽力，他若出任副校长将是
港大的悲哀。

其实有关陈文敏的任命早前已经完成了遴选程序，
但仍需港大“校务委员会”通过才能正式生效。校委会
6月30日决定，要等待“首席副校长”产生之后才讨论
任命陈文敏为副校长事宜。消息人士解释，副校长的职
位直接听命于“首席副校长”，而“首席副校长”的任
命目前还无着落，故延迟任命与讨论副校长人选是“完
全合理”的。但学生们并不买账，有学生高叫“委任副
校长，无须等待首席副校”。

闹事的学生们为何底气这么足？据了解，在会议室
内除港大学生外，多个反对派人士也到现场声援，包括
公民党梁家杰、陈淑庄及社民连梁国雄的助理等。反对
派连日来大造舆论，指责港大押后处理任命副校长一
事。为力挺陈文敏上位，由泛民政客牵头的港大校友关
注组，征集了不少签名，以联名方式同港大学生会拉拢
校内外人士，逼使校委会尽快确认陈文敏为副校长。

谁人将校园事件政治化？

今年 2月，香港 《苹果日报》 曾发表报道，称香港
特首梁振英意图阻止陈文敏出任香港大学副校长，而香
港特首办公室随后发表声明指有关报道“失实”。香港
教育局重申，港大是法定机构，其条例及规程订明，副
校长由校委会委任出任，政府并不参与。

卢宠茂认为，人事任命是港大内部事务，外界不应
该给太多意见。现在外界说我们无耻、做不正确决定、
不为大学着想，“我们愈来愈感到校委会受很大政治压
力”。

香港各界人士批评，反对派的行动是在明
目张胆以政治干预港大校政，所谓以联署“捍
卫”学术自主完全是自打嘴巴，而吹捧一个知
法犯法、捐款违规的学者上位更毫无说服力。
倘这些人是真正捍卫校园独立自主，就应由港
大自行决定副校长任命，而非施压。

全国政协外事委员会副主任、全国工商联
副主席卢文端接受访问时指出，反对派干预港
大的任命工作，谁人将事件政治化已摆在眼
前。由一名纵容“占领”行动的法律学者成为
港大副校长，会令港大变成搞“违法”行动的
抗争基地。

有港媒批评说，港大学生会成员冲击校委
会之粗暴放肆，大搞顺我者昌，逆我者亡，只
有学生同意的才是真理，学校领导和教师坚持
制度和原则，就要受到无情的批斗，完全违反
学生尊师重道的精神。在视法治为社会核心价
值的香港，在香港大学这所百年高等学府，竟
然上演学生斗老师、砸烂学校制度的惊人一
幕，不能不令人感到心寒。

扰乱会场无视师道尊严 泛民介入背后并不简单

港大学生围堵闹事为哪般？
王大可

“闽水入金”供水合同日前已正式签署，如果一切进
展顺利，最快有望在 2016 年底实现试通水。根据工程规
划，福建向金门供水水源来自泉州市晋江流域，由晋江金
鸡拦河闸引水至晋江市龙湖水库，经龙湖抽水泵站抽水
输水至围头入海点，再经海底管道输送至金门。龙湖，位
于晋江市东南，是福建省的第二大天然淡水湖，以其形状
如巨龙伏于围头半岛之上、面向大海作飞跃升腾之势而
得名。水面面积达1.62平方公里，蓄水量达405万吨。

水质佳 30万人饮用

近几年，晋江市政府出资改造了湖岸护堤，并从南
安的山美水库通过管道源源不断地引水入湖，使龙湖成
了附近5个镇近30万人的饮用水源。站在湖边望去，湖
面宽阔，水质清澈，波光粼粼，白鹭齐飞，映入眼帘的
还有湖边那潇洒迷人的柳树。绕着水库的堤岸走了大半
圈，可以看到每间隔数十米，就有一块牌子写着：一级
饮用水源保护，禁止倾倒垃圾、排放污染物及游玩等。

绕行过程中，并没有遇到前来游玩的游客及村民，
只有湖上一两艘在捕鱼的小船和几个渔民。一个渔民打
了一网鲤鱼正准备上岸，水美鱼肥。渔民说，这些鱼算
小的了，以前他还曾经从水库里捕过一条 70多斤的鱼。
据介绍，龙湖湖床宽阔，泥沙柔软，水质甘洌，水产资
源十分丰富。特别是盛产鳖、鳗、鲈、鲫等鱼种，其中
著名的“镶着金边的鳖”、“四个鱼鳃的鲈”和“粗大而
强壮的鳗”，被人们誉为“龙湖三宝”。

晋金供水有限公司总经理苏文勇表示，“引晋入
金”方案的水源地龙湖水库水质优良，检测结果是二类
以上。2013年以来，金门县相关方面每个季度都来采水
检测，对龙湖的水质十分满意。“这水好啊！”当地75岁

的村民翁忠贻阿伯，每天都要到湖边散步，“你看这水
多清”。“我们龙湖、金井等几个镇都喝这个水，金门乡
亲可以放心喝，这是好水！”翁阿伯说，嫁到金门的

“围头新娘”们有福气，很快可以喝到家乡水了。

检测系统日夜运行

据了解，龙湖水库被列入福建省2014年度水库水源
地水资源保护试点建设单位；晋江市将进一步健全饮用
水水源安全保障体系，加快龙湖水源地保护工程建设，
委托专业机构开展入库排污口调查工作，建立水库水源
地入库污染源目录，并在龙湖水库周边修建6000米隔离
网，设置监控设施。此外，还将投入1800万元，开展环
湖截污、清淤、维修及清除湖面漂浮物等保护工作，预
计将清理淤泥100万立方米。

为确保水源地清洁，晋江市环龙湖水库已修建一条
长约 5公里的截污沟，有效地隔绝了外部污染。晋江市
供水公司有关负责人介绍，目前晋江计划投入 5.8 亿元
专项资金，通过投入静默控藻设备、生物净化技术、物
理隔离网、监控设备等方式进一步提升包含龙湖在内的
水体水质标准。

据介绍，晋江龙湖日供水能力38万立方米，目前承
担着周边多个乡镇的饮水任务，每天实际供水18万立方
米左右，日增加三四万立方米的供水并不困难，完全能
够实现 24小时不间断向金门足量供水。“供水后，我们
还会设置 24小时不间断水质在线检测系统。”苏文勇表
示，在新签订的供水合同中有专门的水质条款，对检测
项目、标准限值及检测频率等作出严格细则规定，检测
项目达114项，“晋金供水公司会严格履行合同中的规定
要求，加强监测，建立水质安全预警机制”。

探访“闽水入金”水源地
郭冰德

卢宠茂跌倒，一众学生仍不肯让路。扰攘了十
多分钟，才把卢宠茂送离会议室，再转到玛丽医院
治理。 图片来源：香港媒体

学生与校委会成员对峙。

左图：“闽水入金”水源地
实景。 图片来源：网络

左图：“闽水入金”水源地
实景。 图片来源：网络
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新台市副市长侯友宜 （左） 慰问医护。
图片来源：台湾《联合报》

千余台湾学子获楚才作文奖
据新华社武汉7月29日电（记者吴植） 第31届楚才

作文竞赛颁奖典礼29日在湖北武汉举行，39名来自台湾
各地的获奖学生代表与武汉地区的特等奖获得者一同登
台领奖。这是楚才作文竞赛举办以来，海峡两岸获奖选
手首次同台受奖。

由武汉长江日报报业集团主办的楚才作文竞赛 1985
年开赛，1994年起在台湾、香港及新加坡、美国、加拿
大等地设分赛场。今年楚才作文竞赛共吸引华文世界8万
多名青少年参赛，其中台湾地区2.5万人。经评审，1342
名台湾学子分获一、二、三等奖。

据了解，楚才作文竞赛如今覆盖台湾 200 多所中小
学，累计有超过10万人次参赛，与这项赛事相关的多项
两岸交流活动被国务院台办列入重点交流项目。

颁奖典礼上，来自台湾台北、桃园、新竹、苗栗、
台中、南投、云林、台南等地的18名一等奖获得者、12
名二等奖获得者和9名三等奖获得者登台。云林县永年中
学八年级学生吴沂哲朗读了自己的获奖作品 《换一个角
度》，苗栗县学生代表进行了才艺表演。

香港对电梯保养运作监管严谨
据新华社香港7月29日电（记者张雅诗、王欣） 内

地日前发生严重电梯事故导致人员伤亡。香港专家表
示，香港对电梯保养运作的监管十分严谨，值得借鉴。

香港职业训练局下辖的卓越培训发展中心 （电机
业） 首席教导员黄启汉表示，香港在电梯的设计、建造
和安装，以及执行工程的人员如何安全有效执行工作方
面，分别设有实务守则和安全守则。

黄启汉说，按照现阶段条例，扶手电梯和升降电梯
各分3类工种，包括安装、保养和检验，由香港机电工程
署的一般法例组负责。如果发生意外，电梯的注册工程
人员、注册承办商、注册检验工程师，便可能视意外成
因而承担责任。根据香港有关安全条例，拥有者也可能
要负起部分责任。

为加强规管本港的升降机和自动梯，香港于 2012年
全面实施《升降机及自动梯条例》，内容包括引入升降机
及自动梯工程人员注册制度、将升降机／自动梯工程师
的注册要求、提升至具备专业工程师的资格，以及将部
分违例的最高罚款额由原本的 1 万港元增至 20 万港元
等，以进一步保障电梯使用者的安全。

机电工程署自 2009 年 6 月实行“注册承办商表现评
级”制度。这是一个表现记分制度，反映承办商就所执
行的升降机／自动梯工程在安全和服务质素方面的表现。

机电工程署在去年 7 月至今年 6 月期间，进行了
10403次升降机和自动梯的巡查，并于7月22日在网上公
布了有关表现评级结果。今年 1月至 6月，香港共有 800
宗扶手电梯意外，其中 3 宗涉及机件故障，32 宗涉及外
来因素；升降电梯方面，有204宗，其中3宗涉及机件故
障。这些电梯事故当中，绝大部分起因是乘客不小心使
用电梯所致。

特区政府也有宣传片段，教育公众正确使用电梯的
方法和态度。一般设有升降电梯的楼宇也会张贴相关宣
传品。


